

DIARIO DE



MALLORCA

del martes 7

de Diciéb. 1813

S. Ambrosio Obispo. = 40 horas en S. Jayme, dedicadas al ministerio de la Purísima Concepcion de Maria. Exposicion á las 6 de la mañana. Reserva á las 7 de la tarde.

Observaciones Meteorologías de ayer. Afecciones astronómicas.

Epocas.	Termóm.	Boromet.	Admosfera.	Sale el sol á las
7 de la m.	9 g.	27p. 1ol.	N.	7 y 24 minutos
12 del dia.	9 g.	27p. 1ol.	NO.	y se pone á las
5 de la tar.	9 g.	27p. 1ol.	O.	4 y 36 minutos.

CORTES.

Dia 5 de noviembre. Se leyeron las siguientes proposiciones: *Sres. Garcia Page, y Dominguez:* Que ningun eclesiástico pueda obtener empleo alguno civil, excepto los que manda la constitucion, teniendo que servir personalmente sus destinos eclesiásticos: Que la Regencia expida órdenes para que los eclesiásticos que obtengan piezas eclesiásticas que pidan residencia personal, se restituyan inmediatamente á sus respectivas Iglesias.— *Sr. Bernabéu:* Que se prevenga á la diputacion provincial de Valencia averigüe el origen del privilegio, que tienen los labradores de la huerta de Alicante de que no se venda vino de otra parte, hasta que el de dicha huerta llegue á cierto precio.— Se acordó nombrar una comision especial que medite el medio de haer extensivo á las provincias de ultramar el nuevo sistema de rentas de la Pe-

nínsula.— La comision de infracciones de constitucion sobre la queja de D. N. Angulo contra el juez de 1.^a instancia de Cádiz por infraccion de constitucion opina que se pida un testimonio de lo actudo en la causa. *Aprobado.*— A peticion del juez de 1.^a instancia de esta villa se permitiò al Sr. Antillon informar acerca de la ocurrencia de antes de anoche.— Continuo la discusion del reglamento del tribunal supremo de justicia.

Concluye el artículo comunicado de ayer.

Que no guardan la localidad propia en la mayor parte de los actos, y que algunos en los trages muchas veces observan poco la propiedad que corresponde, vistiendo y calzando especialmente en los saynetes lo que diametralmente se opone á lo que representan, haciendo en esto claro y patente poco aprecio del público, abusando de su demasiada indulgencia, y haciendo otras muchas quimeras, que, segun mi amo apenas podrian y deberian permitirse á una compañía cómica como la de las aventuras de D. Quixote, debiendo reparar que todas las Sras. comediantas hacen lo contrario de muchos de ellos, pues todas saben muy bien sus papeles, visten con la propiedad posible, y guardan mas exáctamente las reglas del arte; es verdad que yo, aunque no lo entiendo, no lo extraño porque unos todo el dia á pesca, otros dando tormento á las sillas y bancos del sombrerero, y otros aturdiendo á escopetazos los pájaros de los arboles, apenas hacen, segun he oído, un ensayo de fundamento, ni miran su papel sino entre los bastidores en los intermedios de su representacion, de suerte que bajo de estos principios ¿Como lo han de hacer muchos aun medianamente? Es imposible, y eso que parece se han combalachado en no hecharnos mas, que treinta ó quarenta comedias en la temporada pues hace dos años que no nos representan otras, en términos que casi la mayor parte de ellas las sé yo de memoria, apesar de que mi talento cor-

responde á mi profecion, y si yo casi las sé ¿ que tal deberian saberlas los Sres. comediantes? Pero esto es muy sano, así se estudia poco y sobra el tiempo para estar descansados, y los pobretes, como yo, que vengan á soltar los quartos; Ha como yo fuera señor, que pagase palco ó luneta por temporada, ya hubiera preguntado hace tiempo porque los Sres. comediantes nos han de hacer casi todos los meses unas mismas comedias, y no las han de variar, habiendo tantas tan bonitas, como el Calderero de S. German, el Carbonero de Lóndres, el Vinatero de Madrid, las Panselas, y otras muchas, que me acuerdo yo haber visto en Madrid, que aunque ya sean viejas, no dejan de ser buenas, y otras muchas nuevas, que dicen que hay tambien muy guapas, y muy instructivas, que los Sres. llaman morales y sentimentales! es verdad que aunque yo pronuncio estos nombres, ni palabra sé lo que quieren decir, y solo me acuerdo de ellos porque se los he oído nombrar á mis amos, mientras le sirvo á la mesa, y alaban mucho esta clase de comedias.

En fin yo quisiera, que algun señor lo hiciese presente á quien correspondiese mandar nos hechasen mas comedias distintas, porque aunque mi aficion es tal, que todas me gustan; tambien se me hace cargo de conciencia dar el dinero por una cosa tan sabida, que muchas veces me hace dormir; debiendo además mezclar mas amenudo alguna pieza de musica, nueva en este teatro, como el Monte de S. Bernardo, el sacrificio de Isac, el Barbero de Sevilla, el Delirio, y otras que yo veía en los Caños del peral; por que estas y otras muchas, muy bien pueden hacerse aquí con los cantores y cantarinas que hay; siendo una lástima, que por ciertos enfados y equitetas que hay entre algunos de los principales músicos del teatro con el Sr. Valleverde, segun oí yo decir á mi amo anoche, no hayamos de oír á este buen cantarin la ópera del Delirio, que su señoría me ha dicho que la borda de mil flores, y el pobre, segun dicen, no

se atreve á hecharla por la oposicioncilla y pique que parece le tiene el músico careciendo nosotros de esta buena diversion, y por esto me parece seria muy bueno, que la autoridad competente compusiese estas diferencias, que na la tenemos nosotros con eilas.

Se quejan los comediantes que no tienen entradas, yo no lo extraño, porque siempre, siempre habas en la olla amarga y fastidia el caldo, pero yo creo que si los Sres. comediantes arreglaran la cosa haciendo lo posible para agradar mas, ellos sacarian mas dinero, y todos quedariamos contentos, mas no dudo que la autoridad correspondiente se servirá disponer lo conveniente para la mayor diversion del público, pues todos lo desean mucho, y mas que todos.

Noticias del Pais.

Se perdió una bolsa de cuero con 9 llaves: se suplica al que la hubiere hallado se sirva entregarla al impresor de este periódico, y se le dará un duro de gratificacion.

El Fiscal fiscalizado. Contextacion extra-judicial á la acusacion fiscal á lo REOS de los arborotos del 30 de abril último, que por lo relativo á su persona, dá el P. Fr. Raymundo Strauch observante de la provincia de Mallorca.

Se hallará en la libreria de Felipe Guasp, y en la tienda de Nicolás Carbonell á 24 quartos.

Dia 9 á las 4 de la tarde saldrá balija para Mahon.

En la calle ancha de la Merced casa número 22 vive una nodriza que solicita criatura: cuya leche es de 13 meses.

Otra nodriza solicita igualmente criatura: tiene leche de 8 meses y vive en el segundo molino de la calatrava.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto de Palm.

De Tarragona en 2 dias el Pingüe la Purisima, su patron Francisco Mota mallorquin, con artilleria inutil y balija.

De Tosa en 2 dias el Laud del p. Bartolome Binimeis mallorquin, en lastre.

De Salou en 3 dias el Javeque los Dolores, su patron Miguel Pons mallorquin, con aguardiente y balija.

IMPRESA DE VILLALONGA.